

Pierde impulso maquila (Reforma 07/10/13)

Pierde impulso maquila (Reforma 07/10/13) Por Ulises Díaz Cd. de México México (07 octubre 2013).- Aun con todas sus ventajas fiscales, el actual régimen maquilador, ya no está impulsando a esta industria en el País, principalmente por la poca generación de valor de estos establecimientos, expusieron especialistas. Dado que la maquiladora importa una gran cantidad de insumos, los efectos multiplicadores de valor agregado ya son limitados, explicó Alicia Puyana, investigadora de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso). "El problema de las manufacturas mexicanas en maquila es que tienen un alto contenido de importaciones y un bajo valor agregado, por lo cual el multiplicador del empleo y el Producto Interno Bruto (PIB) también es bajo", precisó. Desde la última crisis, la maquila tradicional de la frontera norte especializada en electrónicos, como televisiones, lavadoras y teléfonos, perdió capacidad para aumentar la generación de empleos. En contraste, la maquila en la zona del Bajío, donde se asientan los grandes clusters automotrices y de aeronáuticos, está prosperando. A junio de 2013, el sector maquilador de Baja California ocupó 14 mil personas menos que en 2007; en Tamaulipas la caída es de 3 mil; y en Chihuahua, de 3 mil.

Para el mismo periodo la maquila en Querétaro generó 17 mil empleos y la instalada en Guanajuato, otro tanto. Un tercer grupo de estados, que tienen una mezcla de los dos tipos de industrias, presentan resultados favorables, como el caso de Nuevo León, donde se han creado 41 mil empleos. En términos de ventas, considerando el promedio de crecimiento del primer semestre entre 2008 y 2013, los ingresos obtenidos tanto en el mercado nacional como en el extranjero, son pocos los estados que crecieron por encima de la inflación. Entre estos están Nuevo León, donde crecieron al 6.2 por ciento nominal; Querétaro, 6.1 por ciento, y Aguascalientes y Puebla con cerca de 5 por ciento, ambos. "El impacto de la crisis de 2009 fue muy fuerte sobre las industrias de los estados en frontera, como Chihuahua o Baja California; la evolución que se ha visto desde entonces ha sido muy dispareja en torno de establecimientos y empleos contratados dado que aún no se logran alcanzar niveles de 2007", explicó Eliseo Díaz, investigador del Colegio de la Frontera Norte. Sin embargo, y a pesar de la creación de empleos, la cantidad de subsidios y ventajas fiscales que se otorgan a estas industrias hace que los trabajos del sector, en términos de gasto público, resulten onerosos. Copyright © Grupo Reforma Servicio Informativo